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解振华副主席在年会闭幕式上的讲话 

国家发展和改革委员会副主任  国合会副主席  解振华 
（2010 年 11 月 12 日） 

尊敬的副主席，在座的各位委员、各位专家： 
非常高兴再一次见到老朋友，感到非常亲切。由于我去参加几个为坎昆会议做准

备的会议以及预备会，没有能够参加今年的开幕式，未能和各位委员、专家一起讨论。

我一定在会后认真学习各位委员、专家的发言和这次会议的总结。 
我完全赞成这次会议专家组所做的总结，这个总结非常好，而且能够在这么短的

时间内把各方的意见归纳、汇总，最后提炼出一个给中国政府在可持续发展方面的政

策建议，确实很不简单，应该对他们的工作表示感谢。我也非常同意刚才秘书长对明

年和今后国合会工作的建议。应该说，国合会已经经历了 19 年，如果一个机构能够坚

持 19 年持续地发挥作用，说明这个机构的机制是非常好的。国合会不仅对中国政府在

实施可持续发展方面提出了很多很好的政策建议和措施，受到了中国政府的重视，同

时，在国际上的影响也很大，是一个非常好的品牌，应该进一步坚持下去。 
最近几年我经常在国际上参加一些会议，时常能在会上看到我们历届国合会委员

和一些专家。大家对国合会非常怀念，对国合会的工作、机制和它发挥的作用评价很

高。可以说，大家对国合会是非常有感情的。刚才秘书长建议在国合会成立 20 周年的

时候，如果能够邀请我们历届委员、专家共同总结和回顾国合会所走过的历程，是非

常有必要的，这样能够使国合会将来走得更好，走得更远，能够为中国这个最大的发

展中国家向绿色经济、低碳经济的转型发挥更大作用。 
这次会上，国合会对中国的“十二五”规划提出了非常好的政策建议，我们一定

把大家的意见和建议带回到发展改革委。根据五中全会的要求，发展改革委的相关部

门正在制定中国的“十二五”规划纲要，确定中国在经济、社会、资源、能源、环境

各个方面的一些指标，以及配套的政策措施。我们这次会议形成的意见、建议在制定

规划中一定会发挥作用。 
大家很关心今年的坎昆会议，现在离坎昆会议只有两周多的时间。大家对这个会

议的期望很务实了，都感到今年的坎昆会议不会取得有法律约束力的结果，但是也不

会失败，应该取得阶段性的成果，为明年的南非会议奠定一些好的基础。各国代表很
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希望能够取得共识，并尽快采取行动，比如快速启动资金、长期融资、技术转让、森

林问题、能力建设、适应等等。 
现在争议最大的问题主要是如何实现《京都议定书》第二承诺期。对于没有参加

《京都议定书》的发达国家的目标确定如何体现可比性的问题，发展中国家如何在得到

技术、资金支持下采取适应和减缓行动等问题，也还存在一些分歧。 
此外，如何体现减排指标和行动的透明度，也就是 MRV（可测量、可报告、可核

实）的问题，以及发展中国家自主行动的 ICA（国际磋商与分析）问题，也将是坎昆

会议有争议的问题。各国都希望就这两个问题取得积极进展，做出一些决定，并希望

明年就这个问题继续谈判，争取南非会议有一个好的结果。 
中国政府已经确定了到 2020 年应对气候变化的行动目标，我们一定会认真地在

“十二五”规划当中做好规划和制定相应的政策措施，负责任地实现我们已经确定的目

标。要实现这个目标，我们既要发展、改善民生，同时也要保护环境，应对气候变化。

只有走绿色经济道路，才能实现双赢。 
我愿意和各位委员、专家一起努力，为中国、为世界的可持续发展作出我们的贡

献。最后，祝贺这次会议取得了圆满成功。谢谢大家。 
 

 
（根据速记整理） 
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